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Guillermo Stakeman González

Por antonio Díaz Susavila

GUILLERMO Stakeman González ha 
hecho de todo en el mundo del hockey 
sobre césped. Portero como atleta, 
entrenador de las selecciones cubanas 
de uno y otro sexo; ejecutivo de la fe-
deración cubana; director de la Escuela 
Nacional Antonio Maceo; miembro de 
la confederación continental, asesor 
técnico de torneos en América y de 
asociaciones de varias naciones…

A este gran conversador se le 
considera uno de los padres del 
deporte de los bastones y las pelotas 
en nuestro país. Sigue activo y mucho 
contribuyó a que su disciplina fuera 
elegida como la mejor de los colecti-
vos en el año 2018.

¿Siempre hockeista?
No. Llegué al deporte como fut-

bolista, con el equipo de Ciudad de La 
Habana. Venía de la escuela de inicia-
ción deportiva que estaba en la Espa 
Nacional radicada en Jaimanitas. 
Comencé como portero y después 
fui delantero en las categorías 15-16 
y juvenil.

Sin embargo, me hablaron de que 
en la Ciudad Deportiva se estaba 
practicando hockey como recreación. 
Llegué y me puse los arreos, que en 
aquel momento eran los mismos del 
béisbol y no los que existen ahora. 
Ahí fui captado para el primer cam-
peonato nacional jugado allí mismo. 
Formé parte del equipo Occidentales, 
ocupante del cuarto lugar.

Camagüey fue campeón. Esa 
provincia resultó la más ganadora 
de torneos en el inicio del hockey 
cubano, con cinco trofeos. Después 
se ubicó el Fajardo, que contaba con 
jugadores de todo el país, y el bronce 
fue para La Habana.

De ahí para el equipo Cuba… 
Con 15 años me incluyeron en 

una preselección para jugar contra 
elencos extranjeros, pero tuvimos 
—después de cinco “abriles” de 
entrenamiento— el bautizo interna-
cional en 1975, cuando vino un club 
canadiense integrado en su mayoría 
por atletas de India y Paquistán, las 
mecas del hockey.

Jugamos en el estadio Pedro 
Marrero el 25 de diciembre de 1975. 
Tuve el orgullo de llevar la bandera 

14 /3 / 1999  En las series 
nacionales de béisbol se cancela 
el uso del bate de aluminio. El 
último atleta en emplearlo fue el 
pinareño Lázaro Arturo Castro. 
Su empleo comenzó el 21 de 
marzo de 1977, con el duelo de 
apertura de la III Serie Selectiva 
entre Matanzas y Habana.

15 /3 / 1960  Cienfuegos 
gana la XII Serie del Caribe de 
Béisbol en Ciudad de Panamá.

1 5 / 3 / 1 9 6 1  El Inder 
erradica los espectáculos de 
lucha libre profesional.

18 /3 / 1970  El Coman-
dante en Jefe Fidel Castro Ruz 
pronuncia las palabras centrales 
en el recibimiento a la delega-
ción cubana ganadora de los XI 
Juegos Centroamericanos y del 
Caribe.

1 8 /3 / 1 979  Los lanza-
dores granmenses Juan Gómez, 
Pablo Castro y José Brizuela se 
combinan para propinar no hit 
no run al equipo de Ciego de 
Ávila en el estadio Mártires de 
Barbados, de Bayamo.

18 /3 /2011  La dupla de 
José Antonio Guerra y Jeinkler 
Aguirre gana la plataforma sin-
cronizada en la primera fecha de 
la Serie Mundial de Clavados, 
celebrada en Moscú, al sumar 
463.02 puntos.

19 /3 / 1962  El Gobierno 
Revolucionario, mediante la 
Resolución 2366, instaura la 
Licencia Deportiva y dicta la 
Resolución 83 que erradica el 
deporte profesional en Cuba.

20 /3 /2006  El equipo 
Cuba obtiene la medalla de 
plata en el I Clásico Mundial de 
Béisbol. Cede en la final frente a 
Japón por 6×10. Se trata de uno 
de los más grandes resultados 
de la pelota nacional en todos 
los tiempos.

Un hombre  
entre bastones y pelotas

cubana en el acto inaugural, por ser el 
capitán del equipo, y de defender la 
portería. Ganamos el primer partido 
por 2-1 goles.

El periódico Granma publicó 
entonces el titular: El hockey cubano 
entra por la puerta ancha en la arena 
internacional.

Eso nos llevó al Torneo de la 
Amistad, en Polonia 1976, donde fui 
seleccionado el mejor portero. Que-

2 1 /3 / 1 985  La dis-
cóbola Maritza Martén se 
convierte en la primera cu-
bana en lanzar sobre los 
70 metros, al lograr 70.50 
durante el Memorial Aurelio 
Janet, en Santiago de Cuba.

2 4 / 3 / 1 9 9 6  Indus-
triales gana su octavo título en 
series nacionales, al superar en 
el sexto juego del play off final 
a Villa Clara 13×4, en el estadio 
Augusto César Sandino.

damos cuartos en aquella primera 
incursión fuera de la Isla.

Después vino la lesión en la pierna 
izquierda y tuve que abandonar la 
vida de atleta con solo 21 años de 
edad. Me convertí en entrenador. 

Les dedicaste buen tiempo a 
las chicas…

Sí. Pasé de atender a los varones 
hacia el equipo femenino.

En 1985 hizo escala en La Habana 

un elenco ruso de mujeres para jugar 
contra los hombres. Iba camino a Ar-
gentina, pero me puse de acuerdo con 
su director para celebrar un partido 
contra nuestras atletas. Me prestó 
a las tres olímpicas que tenía, para 
reforzarnos, y logramos entusias-
mar al entonces vicepresidente del 
Inder Raúl Villanueva. De ahí surgió 
oficialmente la selección cubana en la 
rama femenina.

¿Cuándo comenzó el hockey 
sobre césped en Cuba?

Este año estamos cumpliendo 
medio siglo. Inició el 29 de mayo 
de 1969 como motivo de clase en 
la antigua Escuela para Profesores 
de Educación Física Comandante 
Manuel “Piti” Fajardo, en la hoy 
Universidad de Ciencias de la Cultura 
Física y el Deporte.

Allí estaba Jesús de la Luz Molina, 
su primer comisionado y presidente 
de federación. Estuvo 20 años en 
esas funciones. Le siguieron Roberto 
González, José Manuel González 
Cortina y el ahora titular Alex Her-
nández.

Para llegar a lo que vemos hoy 
hubo que pasar por momentos difíci-
les. Jugamos con bastones hechos de 
playbood, que con la lluvia soltaban 
los pedazos. Las primeras pelotas 
fueron de béisbol, al igual que la pro-
tección del portero. Lo ideal es que un 
atleta tenga —como mínimo— un par 
de bastones. Nosotros andábamos 
con cerca de 100 por cada equipo 
para una competencia, porque no 
duraban nada.

¿Se dice que el campo de 
Santiago de las Vegas se debe a tu 
empuje?

Ahí había un terreno de béisbol. 
Entrenaban grandes figuras como 
Capiró, Pedro Chávez y otros. Pero 
también comenzamos a hacerlo 
nosotros, los hockeistas de Santia-
go de las Vegas, así que di la pelea 
y después de varios años, para los 
Juegos Panamericanos de 1991, fue 
esa la sede. Hoy es una bella escuela 
con un nuevo césped artificial. Un 
verdadero orgullo.

¿Qué ha sido lo mejor que le ha 
pasado al hockey cubano?

Para mí, en este 50 Aniversario, 
que se le haya reconocido como el 
mejor deporte colectivo del año, 
por encima incluso del béisbol. Y 
también que una atleta nuestra, 
Sunaylis Nikle Coronit, haya resul-
tado la mejor exponente femenina 
de los equipos.

Esta es una disciplina fundada por 
la Revolución, que ha sido campeo-
na en Juegos Centrocaribes, con los 
varones como líderes indiscutibles. 

¿Cuánto representa el hockey 
para ti?

La vida. Cumplí 65 años de edad, 
me jubilé y todavía estoy entre basto-
nes y pelotas. Sin ello no existo. L

A  Campeón centrocaribeño —como entrenador— con los equipos 
femenino y masculino de hockey sobre césped de Cuba. 

A  Fue ejecutivo de la Federación Cubana de Hockey y director  
de la Escuela Nacional Antonio Maceo.

A  Miembro de la Federación Panamericana de Hockey.

A  Asesor técnico de torneos en América y de federaciones  
de varias naciones.«Para llegar  

a lo que vemos 
hoy hubo  

que pasar por 
momentos 

difíciles»
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Por héctor Noa cuadro*

EL TALENTO deportivo se configura a partir de la 
combinación armónica de las diferentes aptitudes, 
capacidades y cualidades, lo que se da en ciertas 
personas bajo condiciones favorecedoras y sobre 
la base de actitudes que conllevan a rendimientos 
sobresalientes, por encima de la media normal, en 
deportes específicos.

En un análisis del modelo de Vernn (1961) sobre 
la estructura de las habilidades humanas se aprecia 
que el talento no es algo privativo de la actividad 
física deportiva, sino que, como define Rice (1970), 
existen diferentes categorías de talento.

García Manso (1996), refiriéndose a Rice, 
describió seis categorías de talento: académico, 
creativo, sicosocial, artes de representación, ki-
nestésico y perceptivo-motor. Al respecto planteó 
que las dos últimas son las que aparecen represen-
tadas en los sujetos destacados en las modalidades 
del deporte. 

A partir de las diferentes combinaciones en-
tre esas habilidades pueden surgir talentos en 
disímiles áreas. Veamos ejemplos: Galileo Galilei 
(Astronomía), Albert Einstein (Física), Pablo 
Picasso (Artes plásticas) y Wolfang Amadeus 
Mozart (Música). Estas eminencias se catalogan 
como superdotados o genios, suscitándose la duda 
sobre cuál es la diferencia entre esos conceptos o 
términos.

Como genio se considera a las personas con 
una capacidad mental extraordinaria para crear o 
inventar cosas nuevas y admirables. Se reconoce en 
ellos su vocación de servicio a la sociedad.

Un superdotado es aquel con cualidades que 
exceden lo normal. Se usa especialmente refi-
riéndose a las condiciones intelectuales. Es más 
intrapersonal. 

El talento está más asociado a la aptitud, o sea, 
a la capacidad para el desempeño o ejercicio de 
una ocupación.

Otra cuestión importante está referida a los 
tipos de talento que pueden manifestarse en el 
ámbito deportivo, atendiendo al nivel de espe-
cificidad. 

Desde esta perspectiva, el talento puede ex-
presarse de una forma general o puntual para las 
actividades de orientación deportiva, detección del 
talento y selección para una disciplina concreta.

Según Erwin Hahn (1988) se pueden diferenciar 
tres tipos de talentos dentro del deporte…

Primero, el motor general, que supone una gran 
capacidad de aprendizaje que conduce a un domi-
nio motor más fácil, seguro y rápido, y a un mayor 
repertorio aplicable de modo más diferenciado.

Luego está el talento deportivo, con una dis-
posición por encima del promedio para someterse 
a un programa de entrenamiento para conseguir 
éxitos.

Finalmente está el talento específico para un 
deporte, que implica requisitos físicos y síquicos 
para poder alcanzar rendimientos extraordinarios 
en una disciplina específica.

Autores como Gabler y Rouff (1979), Zatsiorski 
(1989), Blázquez (1995) y Leger (1997) nos acercan 
a la comprensión de que cada modalidad deportiva 
posee perfiles de exigencia diferentes y demanda 
de sus practicantes las condiciones requeridas.

En el ajedrez, por ejemplo, son necesarias 
capacidades y habilidades más intelectuales que 
físico-motrices. Sin embargo, en modalidades 
como los 110 metros con vallas, el salto de altura o 
de longitud, que aparentemente poseen las mismas 
bases fisiológicas en las capacidades determinan-
tes del éxito, son diferentes las acciones motrices 
que permiten sobrepasar la varilla a 2,45 metros o 
estirarse hasta los 17 metros. 

Así ocurre sucesivamente en las distintas disci-
plinas, en las que para llegar a la cima se requieren 
aptitudes puntuales. L

* Tomado del libro El talento deportivo: 
selección e iniciación al alto rendimiento. 
Editorial Deportes

Por lisset i. ricardo Fotos calixto N. llanes

Ciego de Ávila.- EN LA caravana multicolor 
que enrumba hacia la capital rueda el más 
veterano de los ciclistas cubanos de élite. Se 
trata, precisamente, del campeón defensor del 
Clásico Nacional de Ruta, cuya sexta edición 
arrancó en Baracoa.

Joel Solenzal, de baja estatura y estilizada 
figura, oculta muy bien los 42 años cumplidos 
el 28 de febrero pasado.

Sueña con retener la corona cuando llegue el 
17 de marzo a la meta, ubicada esta vez frente a 
la Sala Polivalente Ramón Fonst, pero «lo prin-
cipal es mantener la hegemonía por equipos de 
Sancti Spíritus. Mis compañeros tienen calidad 
para lograrlo», expresó.

Esta provincia muestra un serio trabajo en 
este deporte, y su escuadra de ruta, dirigida por 
el veterano técnico Armando Valdivia, tiene la 
sola inclusión del santiaguero Miguel Valido, 
en tanto otros siete de sus pedalistas corren por 
otros elencos.

Solenzal asegura que «la preparación fue 
buena, corrimos las vueltas a Holguín, Cien-
fuegos y Sancti Spíritus. También hicimos 
sesiones de cambios “tras motos” y bases de 
entrenamiento en Topes de Collantes. La loma 
es mi principal arma para sacar tiempo».

Confía en sus coterráneos Yoandy Freire, 
Carlos Álvarez, Juan Cabrera y David Molina, «y 
Valido puede ayudar en el terreno plano, pues 
busca escapadas y es capaz de meterse entre 
los primeros en las etapas. Podemos repetir el 
triunfo», aseguró.

Solenzal integró el equipo nacional durante 
tres años, hasta el 2011. Ha corrido 11 vueltas 
a Cuba y cinco clásicos. En estos últimos fue 
subtitular en 2015 y 2016, y oro en 2018.

«Cuando eres el campeón resulta más difí-
cil, y si estás en un equipo provincial peor aún. 
Realmente a nadie de la selección nacional le 
gusta que lo supere uno de “la calle”, pero yo 
me preparo bien», reconoció.

Este curtido pedalista atesora experiencias 
internacionales en los giros a Venezuela, Táchi-

ra, Martinica, Guadalupe y Trinidad y Tobago.
Sin embargo, se distingue más por la per-

sistencia, por su apego al sacrificio, lo que bien 
vale una medalla. Él solo atina a sonreír con 
sonrojo y comentar que su presea ha de ser la 
de «la lucha».

Si se conoce su historia de hombre de campo 
no asombra que a su edad ande codo a codo, loma 
arriba y loma abajo, en el plano o los remates, con 
un grupo de jóvenes para quienes sin dudas repre-
senta un vivo ejemplo de entrega y disciplina.

«Corté caña y aprendí albañilería junto a 
mi padre. Ambos construiremos mi casa en un 
terreno que me otorgaron en mi natal Meneses, 
municipio de Yaguajay. A mi hijo de 10 años, 
Stefan Joel, que es mi vida, trato de trasmitirle lo 
que me enseñaron», narró emocionado.

El chico estudia en quinto grado, pero ya 
ensilla los caballos, ordeña las vacas y le gusta 
el ciclismo. «Me gustaría que lo practicara, pero 
será su decisión», recalcó.

«Estoy en tercer año de la Licenciatura en 
Cultura Física y Deportes. Cuando me retire 
trabajaré en el área de ciclismo de Meneses, 
a la que pertenezco. Ahora el Inder me ayuda 
con las licencias deportivas para poder entre-
nar y competir. En los ratos libres ayudo a mi 
padre», explicó.  

«Este deporte para mí es voluntad, carácter 
y disposición, me ha preparado para enfrentar 
la vida, que a veces es difícil», comentó con la 
misma seguridad con que devora cada día los 
kilómetros de asfalto. Con la misma con que 
defiende su condición de campeón. L

Solenzal: voluntad, 
carácter y disposición

El talento deportivo  
(II y final)
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Por eyleen ríos

HACE muchos años cambió el béisbol por el atletis-
mo, y su Minas natal por La Habana, aunque su co-
razón sigue allí junto a su madre Zenaida, la persona 
que más le inspira en la vida.

Roberto Skyers Pérez es, coinciden los que saben, 
un “talentazo” para las carreras rápidas. Sin embar-
go, no había pasado de ser eso… una promesa, con 
demasiados altibajos como para convertirse en una 
estrella. Pero su historia ha tomado un rumbo dife-
rente en las últimas semanas.

El 22 de febrero pasado acaparó titulares cuando 
igualó en Camagüey el récord nacional de los 100 
metros planos: 9.98 segundos. Se anotó como el se-
gundo cubano capaz de bajar la mítica barrera de los 
10 s. Desde entonces todos afirman que puede más.

Plusmarquista nacional en los 200 metros planos 
(20.02 s), Skyers sabe que está en sus piernas la 
posibilidad de rebajar la cota del hectómetro, aunque 
hacerlo requiere de muchos factores, sobre todo de 
una disciplina que al parecer es el principal cambio 
experimentado en los últimos tiempos.

Desde hace unos meses su entrenador es José 
Alberto Sánchez y sus compañeros de equipo Reynier 
Mena y Harlyn Pérez. Con todos ha logrado una em-
patía que comienza a rendir frutos y pudiera traer a la 
realidad otros sueños.

De algunos deseos, pero sobre todo de la actuali-
dad, conversó JIT con el hombre del momento en la 
velocidad cubana, luego de una sesión de pesas en el 
gimnasio del Estadio Panamericano. 

¿Cómo recuerdas la carrera del 9.98?
Créeme que pensé había corrido duro, pero 

cuando pasé alguien dijo «10.17», y no fue así. En la 
semifinal había hecho 10.02 y esa carrera rompe la 
“inercia” por ser la primera. Cuando rectificaron el 
9.98… Uffff, me vinieron muchas cosas a la men-
te, recordé a todas esas personas que me dicen «sí 
puedes».

Tu vida como atleta ha tenido momentos complicados, 
incluso algunos asumen que este registro debió llegar 
antes… ¿Cómo lo ves?

Mi carrera deportiva ha tenido varios momentos, pero fun-
damentalmente la divido en dos: el Skyers de hace cuatro años, 
cuando tenía menos conciencia de lo que estaba haciendo, no 
tenía nada en mente, sin motivación. Recuerdo que, aunque sa-
liera atrás, sabía que ganaría y me conformaba con eso sin buscar 
tiempos.

No me dejaba ayudar, aunque me decían que podía hacerlo 
mejor no hacía caso, pensaba que era muy fácil decirlo, pero no 
buscaba hacerlo. Hace un año me alertaron de que iba pasando el 
tiempo y no lograba algo extraordinario.

Y luego está el momento actual, en que mi entrenador me 
dijo que este año era todo o nada. Pasé de ser el atleta que peor 
arrancaba a ser de los buenos. Antes salía un paso atrás cuando 
menos, y eso fue lo primero en cambiar. 

¿Qué ha sustentado ese cambio?
El trabajo con pesas, sobre todo la cuclilla profunda. Tenía 

con ese ejercicio 70-80 kilos y no me atrevía a más. Hasta me 
escondía cuando había que hacerlo, le tenía miedo. En mi mente 
no podía con más de lo que yo peso. 

Cuando el entrenador empezó a poner más casi no podía, 
pero al segundo día salió mejor y así sucesivamente. Ya hago 145 
kilos.

También sucedió en el salto largo sin impulso, un ejercicio 
fundamental para la explosividad: andaba por tres metros y ya 
hice 3,28 hace unos días…

¿Igualar el récord nacional del hectómetro te ha cam-
biado la forma de pensar?

No creo, esa cambió desde el inicio de este curso. Comencé 
con muchos dolores y me tracé la meta de ver cómo iba en seis 
meses. Si en ese tiempo el resultado no salía serían los últimos de 
mi carrera deportiva. 

Te anima pensar que puedes rebajar el 9.98…
El récord nacional claro que nos anima, desde que lo igualas 

sabes que puedes mejorarlo. El mayor reto de mi carrera, para 
siempre, es enorgullecer a mi mamá. Corro por ella. Y en lo de-

CRONOLOGÍA DEL RÉCORD NACIONAL ABSOLUTO 
Tiempo (s) Atleta Sede Fechas
11.19 raúl mazorra helsinki 20/7/1952
10.93 rafael Fortún helsinki 20/7/1952
10.90 rafael Fortún helsinki 20/7/1952
10.80 raúl mazorra c. de méxico 7/3/1954
10.77 rafael Fortún c. de méxico 7/3/1954 
10.58 rafael Fortún c. de méxico 8/3/1954
10.57 enrique Figuerola roma 31/8/1960
10.53 enrique Figuerola roma 31/8/1960
10.44 enrique Figuerola roma 1/9/1960
10.31 enrique Figuerola tokio 15/10/1964 
10.25 enrique Figuerola tokio 15/10/1964
10.14 Pablo montes c. de méxico 13/10/1968
10.10 hermes ramírez c. de méxico 13/10/1968
9.98 silvio leonard Guadalajara 11/8/1977
9.98 roberto skyers camagüey 22/2/2019

RANkING NACIONAL PERmANENTE
 9.98 silvio leonard Guadalajara 11/8/1977
 9.98 roberto skyers camagüey 22/2/2019
10.04 reynier mena camagüey 22/2/2019
10.06 leandro Peñalver caracas 24/8/1983
10.06 andrés simón la habana 10/8/1987
10.10 hermes ramírez c. de méxico 13/10/1968 
10.10 Freddy mayola Winnipeg 25/7/1999
10.11 osvaldo lara medellín 16/7/1978
10.14 Pablo montes c. de méxico 13/10/1968 
10.16 michael herrera la habana 23/4/2009
10.17 Joel isasi la habana 30/6/1995
10.17 Yadier luis la habana 27/6/2014
10.17 harlyn Pérez camagüey 22/2/2019
10.18 luis a. Pérez rionda la habana 13/6/1997
10.18 henry vizcaíno río de Janeiro 23/7/2007
10.20 david lescay la habana 18/6/2009
10.21 ricardo chacón la habana 1/8/1987 
10.21 iván García bratislava 10/6/1997
10.22 Yunier Pérez la habana 11/6/2009
10.23 enrique Figuerola c. de méxico 13/10/1968

portivo el sueño está en bajar de 20 segundos en los 200 metros.
La plusmarca de los 200 la celebraste en Toronto hace 

cuatro años. Muchos pensaron que seguirías rebajándola, 
pero no ha sido así. ¿Qué pasó?

Corrí 20.02 segundos sin saber lo que estaba haciendo. Salí 
con hombres como Andre De Grasse, Alonso Edwards, Rasheed 
Dwey… Nunca esperé ese tiempo, incluso me dejé ir en los últi-
mos pasos porque me vi sin medalla. Eso no me lo voy a perdonar 
nunca, en esos pasos pudo estar el 19.99.

Luego le dieron baja del equipo nacional a mi entrenador, 
Sergio Rodríguez, quien había estado conmigo durante 10 años. 
Él cargó con las culpas de mis discretos resultados, cuando en 
verdad yo tuve mucho que ver. Les agradezco a todos los técnicos 
de mi carrera. Sin ellos no hubiera logrado nada.

Entonces, harás las cosas diferentes ahora y soñarás en 
grande…

Me han dado una segunda oportunidad, pero no estoy en 
plenitud de forma. Todavía no ando al máximo, solo que he 
mejorado la disciplina. 

Empezaré a soñar durante el segundo macrociclo, cuando 
comience a correr más y vea cómo me siento. Por ahora solo pido 
mucha salud, si me acompaña no sé hasta dónde pueda llegar.

Tienes una devoción especial por tu mamá… ¿Por qué?
Cada año me doy cuenta del trabajo que pasó mi mamá para 

dármelo todo. Cuánto dejó de hacer para que tuviera lo ne-
cesario. Nunca faltó nada de comer en casa ni las cosas que el 
entrenador le decía. Algunos pueden decir que se trata del deber 
de una madre, pero no todas lo hacen igual. Me pongo en su lugar 
y realmente no sé si hubiera podido. Aún me llama todos los días 
y me sigue en las competencias.

¿Volverías a ser atleta?
Lo disfruto, pero no lo sería de nuevo. No ha sido una vida 

fácil, he tenido más de 10 lesiones en 10 años y eso es duro. De 
lo que sí estoy convencido es de que todo lo pasado me ha hecho 
más fuerte para enfrentar la vida cuando no sea atleta.

Me vas a confesar ese sueño que buscas… 
El único es que mi mamá se sienta orgullosa de mí. No me 

exige nada en específico, pero vivo por ella. En lo deportivo ser 
finalista olímpico y mundial. L

R o b e R t o  S k y e R S  P é R e z

El hombre del momento 
en la velocidad
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Por roberto ramírez, enviado especial

Lima.- TEMPERATURAS que hacen recor-
dar el verano caribeño multiplican los rigores 
propios del ajetreo constructivo imperante 
aquí para asignar instalaciones de alto nivel a 
los XVIII Juegos Panamericanos.

Aunque la cita convocada del 26 de julio al 
11 de agosto tendrá “sabor” invernal, ahora el 
astro rey impone su presencia sobre la capital 
peruana, donde obras como las impulsadas en 
su emblemática Costa Verde emiten señales de 
ese esfuerzo.

Allí un puente vehicular elevado conectará 
Miraflores y Barranco para agilizar el enla-
ce entre importantes zonas de una urbe de 
intenso tránsito y abundancia de “tranques” 
que preocupan rumbo al certamen cuatrienal, 
aunque sus autoridades aseguran que funcio-
narán carriles exclusivos.

Barreras de desvíos y despliegue de obreros 
llaman la atención sobre el acontecer en ese 
trazado, a orillas de un océano Pacífico que 
igualmente “salpicará” el parque urbano 
pensado para el voleibol sobre arena, patinaje 
de velocidad, ciclismo libre y skateboarding 
(patinetas).

Pero solo se trata de una de las “caras” más 
visibles del trabajo, que a decir de los organi-
zadores marcha al 90 por ciento de ejecución y 
permitirá entregar a tiempo todo lo concebido.

En esa línea destaca el estadio de la 
Universidad Nacional Mayor de San Marcos 
(UNMSM), que recibirá el Campeonato Suda-
mericano de Fútbol para menores de 17 años, a 
disputarse desde el 21 próximo con carácter de 
clasificatorio mundialista.

Lo apreciado por JIT deja claro que además 
está a punto el terreno de softbol del complejo 
Andrés Avelino Cáceres y valida las altas notas 
concedidas a lo que se hace en las sedes del 
voleibol, taekwondo, raquetbol, boxeo y lucha.

Similar es el ambiente en la Villa Depor-
tiva Nacional (Videna), dotada de escenarios 
de lujo como los destinados al atletismo, la 
natación y el ciclismo de pista, tradicionales 
“vedettes” de estos encuentros.

El recinto del deporte rey ya exhibe una 
superficie similar a la escogida para Tokio 
2020. El complejo acuático crece como una 
“joya” y el techado es casi misión cumplida en 
el velódromo, donde se rodará sobre madera 
africana.

«Todo nos lo hemos planteado como una 
inversión hacia el futuro», aseguró el presi-
dente del comité organizador, Carlos Neuhaus, 
en reciente seminario para las televisoras que 
difundirán la justa.

«Si las administramos bien no solo serán 
generadoras de gastos», dijo sobre las insta-
laciones, y se mostró optimista en torno a los 
intercambios con los expertos encargados de 
explotar el Parque Olímpico de Londres.

«El legado de los Juegos pasa por ese 
objetivo, como por el de acrecentar el interés 
de nuestra juventud por el deporte como una 
actividad importante para sus vidas, más allá 
de convertirse en atletas o no», sostuvo.

Tras insistir en los valores de la actividad 
física, Neuhaus también destacó la creación 
de miles de puestos de trabajo, el alto número 
de visitantes que entrarán en contacto con la 
cultura del país y la concepción de la villa que 
alojará a los asistentes a las citas convencional 
y parapanamericana.

«Cuenta con departamentos accesibles, 
pasadizos amplios y ascensores preparados 
para sillas de rueda», apuntó el gerente de 
operaciones Alberto Valenzuela al detallar 
las bondades del complejo de siete bloques 
de edificios llamado a recibir en breve a sus 
primeros “huéspedes”.

Serán 500 soldados que pondrán a prueba 
los servicios sanitarios, eléctricos e hidráu-
licos, elevadores y otros servicios en cada 
zona, a fin de oficializar el “Ok” en el complejo 
de casi dos mil apartamentos, al tiempo que 
se labora en la jardinería y otras estructuras 
complementarias.

«Nunca se había construido de esta 
manera. Es un gran avance. Los Juegos son 
un ejemplo de modernización del Estado. 
Estamos muy entusiasmados en recibir a las 

delegaciones», significó Valenzuela.
«Estamos trabajando por tener unos Juegos 

inclusivos. Cambiando como país, ciudad y 
sociedad, para esta fiesta deportiva. El Perú es-
tará en los ojos del mundo y por ello hay mucha 
gente involucrada en la organización», señaló.

Paralelamente se acondicionan otros 
asentamientos, porque los protagonistas de 
disciplinas como boxeo, lucha y taekwondo 
vivirán muy cerca de donde tendrán acción, y 
lo mismo sucederá con remeros, canoístas y 
kayacistas, por citar algunos ejemplos.

Para el gerente de operaciones, Gustavo 
Martín, el gran reto es responder a las exigen-
cias de un certamen que será el más grande 
de su tipo, dada la asistencia de seis mil 680 
concursantes y dos mil 672 oficiales.

Recordó que se repartirán medallas en 39 
deportes y 62 disciplinas, con 22 realzadas 
por el privilegio de acuñar cupos olímpicos. 
Sumarán 19 los días de competencias en casi 
40 sedes distribuidas en cinco complejos.

Por lo pronto los llamados “test” añadi-
rán lides de judo, voleibol, atletismo, hockey 
y esgrima entre abril y junio, y la mira está 
especialmente centrada en objetivos como las 
obras demandadas por remo y canotaje, pero 
los organizadores insisten en que el balance 
premiará tanto empeño.

«Los Juegos Panamericanos y Parapana-
mericanos serán una novedad histórica para 
el Perú y una oportunidad única en la vida 
para dejar un legado significativo, que estamos 
comprometidos a maximizar», proclamó 
Neuhaus. L

Lima en cuenta 
regresiva

polideportivo No. 3 en videna.

Neuhaus durante 
el Seminario de 
televisoras.
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Por rudens tembrás arcia

EL 24 de febrero pasado nuestro pueblo, en 
amplia mayoría, aprobó la nueva Constitu-
ción de la República de Cuba. Desde entonces 
contamos con una Ley de Leyes avanzada, más 
parecida al siglo XXI, más comprometida con el 
país próspero y sostenible al que aspiramos.

Muchos fueron los asuntos intensamente 
debatidos en centros laborales, barrios y 
escuelas. Miles de propuestas se recogieron 
y procesaron. El texto inicial resultó estre-
mecido gracias a la sabiduría popular y acabó 
refrendado en las urnas.

El deporte, una indudable conquista de la Re-
volución, presente con fuerza en la Carta Magna 
cubana desde 1976, mereció cientos de plantea-
mientos y terminó debidamente reflejado en el 
texto que ya rige los destinos de la Isla.     

Dentro de los Fundamentos de la política 
educacional, científica y cultural se reconoce 
que el «Estado orienta, fomenta y promueve 
la cultura física, la recreación y el deporte 
en todas sus manifestaciones, como medio 
de educación y contribución a la formación 
integral de las personas». (Artículo 32) 

Se trata de un planteamiento medular, 
humanista, que ubica a la actividad física en el 
plano exacto: conectada, causante, habilitante 
del bienestar, el conocimiento y la plenitud 
del ser humano. Ratifica además el principio 
universal de «mente sana en cuerpo sano».

Luego puede leerse la idea central del Co-
mandante en Jefe Fidel Castro Ruz a poco del 
triunfo revolucionario de 1959: «El deporte, 
derecho del pueblo». No por sabido, por en-
tendido, por logrado, deja de ser trascedente el 
Artículo 46. De hecho, muchas constituciones 
en el mundo no cuentan con una idea a priori 
“elemental”.

«Todas las personas tienen derecho a la 
vida, la integridad física y moral, la libertad, 
la justicia, la seguridad, la paz, la salud, la 
educación, la cultura, la recreación, el deporte 
y a su desarrollo integral». Formar parte de esa 
secuencia posee un valor incalculable.

El Artículo 74 no es solo el más extenso de 
los referidos a nuestro sector, sino que además 
engloba los propósitos, las prioridades, el 
alcance de lo pautado desde los Documentos 
del VII Congreso del Partido. Es el horizonte, 
el camino, aquello que debe concretarse.

«Las personas tienen derecho a la educa-
ción física, al deporte y a la recreación como 
elementos esenciales de su calidad de vida. 
El sistema nacional de educación garantiza 
la inclusión de la enseñanza y práctica de la 
educación física y el deporte como parte de la 
formación integral de la niñez, la adolescencia 
y la juventud. El Estado crea las condiciones 
para garantizar los recursos necesarios dedi-
cados a la promoción y práctica del deporte 
y la recreación del pueblo, así como para la 
preparación, atención y desarrollo de los ta-
lentos deportivos».

Finalmente, los acápites 191, 199 y 201 es-
tablecen la responsabilidad, el mandato dado 
a cada Asamblea Municipal, Administración 
Municipal y Consejo Popular en lo referido 
al cumplimiento de las tareas del deporte y 
la recreación.

Cuenta el sector deportivo entonces, des-
de la nueva Constitución, con la legitimidad 
de un derecho, con el reconocimiento de ser 
estas actividades trascendentales; con una 
visión que se extiende desde la base, desde la 
vida cotidiana, hasta el alto rendimiento y la 
formación especializada. Posee a su favor el 
mandato del Estado y el Gobierno.

El reto está ahora en legislar y actualizar 
lo necesario, pero sobre todo en trabajar para 
que nuestra Ley de Leyes no sea una quimera, 
no se convierta en tinta muerta. L

¿Qué deporte 
nos deja la nueva 

Constitución?

s p r i n t  p r o v i n c i a l

Por eyleen ríos

Holguín.- POCAS obras en la vida necesitan y 
generan más amor que enseñar desde cual-
quier espacio. Muy pocas brindan la satisfac-
ción que se siente cuando sabes que el empeño 
de tu labor ayudó a formar a las nuevas gene-
raciones.

Sin embargo, todo eso se multiplica in-
finitamente cuando quien recibe el esfuerzo 
es un niño con necesidades especiales, esos 
que llegaron a la vida y el mundo los percibe 
diferentes y no siempre son comprendidos en 
toda su dimensión.

Esa fue quizás la primera razón que enamo-
ró a Yuliana Díaz Reyes de su profesión en la 
Escuela Especial Raúl Gómez García, del mu-
nicipio holguinero de Urbano Noris, adonde 
llegó hace 14 años y nunca más quiso irse.

Balonmanista en su juventud, nieta de 
boxeador y hermana de un taekwondoca, Yu-
liana lleva el deporte en la sangre y a sus niños 
en el corazón, porque luego de conocerlos tan 
bien asegura que volvería a dedicarse a ellos 
una y otra vez.

Profesora de Educación Física más destaca-
da de Holguín en el 2018, le sobran las anécdo-
tas de su trabajo y asume cada reto sabedora de 
cuánto bien genera desde su modesta función.

«En la carrera nos preparan para trabajar 
con cualquier tipo de alumnos, de cualquier 
edad, incluso te imparten la asignatura de 

actividad física adaptada, pero el momento en 
que te enfrentas es un poco más difícil porque 
estos niños son especiales. Creo que por eso me 
he quedado tanto tiempo con ellos», asegura 
desde el principio en su intercambio con JIT.

Fue ganadora del concurso provincial de 
la clase de Educación Física el año anterior y 
tercer lugar a nivel nacional, pero aunque eso 
alienta es el día a día la razón de su felicidad.

«Me gusta comprobar cómo se logran 
tantas cosas bellas con ellos, son niños capaces 
de hacer lo que no imaginamos y eso me da 
deseos de más y más», confiesa desde la mo-
destia y con un brillo en los ojos que delata su 
total satisfacción por la profesión escogida.

Sus alumnos van de quinto a noveno gra-
dos, pero con edades diferentes, pues a veces 
pueden tener hasta 17 años. Sus discapacida-
des también varían desde un retraso mental 
moderado a un Síndrome de Down o autismo.

Con todos necesita un trato especial, reco-
nocer sus dificultades y “sacar” sus mejores 
capacidades. Por eso confirma que «todos son 
difíciles para trabajar, quizás los autistas son 
los más complejos, son reservados y hay que 
buscar la forma de llegar a ellos, de motivarlos 
y de que se integren».

Prepararse más allá de la pedagogía o la 
técnica deportiva es el primer reto. En su tarea 
cotidiana necesita mantenerse al tanto de las 
novedades en sicología, de cada estudio que 
aporta nuevas ideas y hasta un poco de logope-

O COPA MAYABEQUE DE LEVANTAMIENTO DE 
PESAS Los anfitriones se adjudicaron el primer 
lugar de la IV Copa Mayabeque de Levantamiento de 
Pesas Sub-16, que tuvo por escenario el Gimnasio 
del Estadio de Güines y contó con la participación 
de 59 atletas de cinco provincias occidentales. Los 
campeones obtuvieron ocho preseas en la suma de 
ambos sexos y acumularon 192 puntos. A continua-
ción se ubicaron Pinar del Río (187), Matanzas (153), 
La Habana (144) y Artemisa (48). Por las damas las 
pinareñas dominaron con 97 unidades, seguidas por 
mayabequenses (96), matanceras (60) y capitalinas 
(54). Entre varones, los locales se impusieron con 96 
rayitas, escoltados por yumurinos (93), pinareños y 
habaneros (90), y artemiseños (48). Por los locales 
subieron a lo más alto del podio Keyla Sánchez (45 
kg) y Emily Barrios (49) en el femenino, y los varo-
nes Carlos Enrique Marrero (61 kg) y Yendry Duarte 
(+102). (Osvaldo Mederos Acosta, C. V.) O COPA 
NACIONAL DE SOFTBOL LÁZARO PEÑA Guantá-

namo triunfó sobre Santiago de Cuba para coronarse 
en la 24 Copa Nacional de Softbol Lázaro Peña, de la 
CTC, que se desarrolló en Holguín. El tercer puesto 
fue para Granma. A la ofensiva destacaron Yorlenis 
Torres Delis (SCU/AVE 714 y 10 hits), Yudel Pérez 
Herrera (GTM/10 CA), José Cedeño Álvarez (GRA/7 
CI). El líder en pitcheo fue Alejandro Zaldívar Medina 
(SCU) con tres juegos ganados y uno perdido; el 
Jugador más valioso fue Pérez Herrera (GTM) y el 
mejor árbitro Jorge Leyva (GTM). (Gustavo Virelles) 
O AMISTOSO CAMAGÜEY-EE.UU. La población 
del municipio camagüeyano de Vertientes disfrutó 
del espectáculo en el estadio Mario Pérez Cuesta, 
donde se celebró un tope amistoso de veteranos 
entre los equipos Camagüey y Estados Unidos. Se 
jugaron siete entradas completas y los visitantes 
vencieron 11 carreras por 10. Durante el encuentro 
primaron los sentimientos de solidaridad, amistad 
y amor al deporte, valores que caracterizan a los 
atletas. (Esneidys Roseax Revé, C. V.) O EVENTO 

ESCOLAR DE BÉISBOL CINCO Para que los niños 
disfrutaran y probaran sus habilidades se efectuó en 
la localidad granmense de Guamo Viejo un evento 
de Béisbol Cinco a nivel de base, en el terreno de 
la comunidad, con la participación de tres escuelas 
primarias. Los campeones fueron los representantes 
del centro Tony Alomá, y a continuación se ubicaron 
los pioneros del Jesús Menéndez y Lorenzo Céspe-
des, por ese orden. (Leticia Noa Saldaña, C. V.) O 

TIRO DEPORTIVO PARA DISCAPACITADOS La 
selección pinareña de Consolación del Sur se llevó 
los máximos honores en la Competencia Provincial 
de Tiro Deportivo del programa para personas con 
discapacidad, que durante varias jornadas sesionó 
en la capital vueltabajera. Asistieron representantes 
de los 11 municipios y fue un canto al amor, la feli-
cidad y la combatividad. Los colectivos de San Juan 
y Martínez, Los Palacios, Pinar del Río y La Palma 
se ubicaron a continuación por ese orden. (Antonio 
Miranda Fábregas y Moisés Pozo Salgado, CC. VV.)

y u l i a n a  D í a z  R e y e S

Amor desde aulas especiales
dia porque muchos tienen también problemas 
con el habla.

«Los niños con capacidades educativas 
especiales se caracterizan por tener atrofiados 
los procesos síquicos. Entonces desempeña-
mos el papel. Tenemos que hacer un estudio 
completo individualizado desde-hasta, pla-
nificarnos formas, métodos y medios que nos 
hagan llegar hasta ellos», explica.

«Por ejemplo, si es un niño hiperactivo hay 
que lograr que se motive y le guste para que 
te deje dar la clase. En eso hay que prepararse 
cada día más», abunda sobre la realidad que 
enfrenta con mucho agrado en cada jornada.

En tantos años las anécdotas son disímiles, 
le sobran los momentos felices disfrutados 
junto a sus alumnos, pero uno quedó grabado 
en su memoria, sobre todo porque no hizo más 
que reflejar una escena cotidiana en sus clases.

«Recuerdo el primer concurso provincial 
en que participé. Fue aquí en la ciudad y entre 
los alumnos había una niña Síndrome de 
Down. En un momento de la clase se paró en el 
medio y me dijo: ya no quiero dar más clase, lo 
que quiero es cantar. Ahí mismo le pregunté: 
¿Qué quieres cantar? Era Barquito de Papel… 
Paré la clase y todos nos pusimos a cantar, al 
terminar me dijo: Ya profe, podemos seguir la 
clase. La retomé donde la había dejado y luego 
gané el primer premio», recuerda como si 
hubiera sucedido en este propio momento.

«Son niños tan pero tan amorosos que 
incluso cuando te ven en la calle 
se desprenden de las manos de los 
padres para ir a abrazarte… a darte 
un beso. Una de sus características 
es que a veces sufren de falta de 
cariño, y eso es lo que más reciben 
en la escuela. Allí se pasan todo 
el día contigo y les damos amor, 
cariño, les enseñamos… Ellos llegan 
a vernos como algo especial y eso yo 
lo disfruto mucho», confiesa.

Complacerse cuando compiten 
en las olimpiadas especiales, o su 
celebración cuando logran realizar 
el más sencillo de los ejercicios, 
son otros motivos de orgullo para 
esta profesora de 33 años de edad, 
madre de Claudia Camila, una niña 
de nueve “abriles” a la que dedica 
todo lo logrado.

«Sin su sacrificio no hubiera po-
dido. Ella es la que más se sacrifica 
cada vez que la tengo que dejar en 
casa para ir a algún concurso, a al-
guna competencia. Por suerte tengo 
una hermana y una madre que están 
ahí para ayudarme», comenta acer-
ca de ese “grupo” que no vemos, 
pero que también apoya cada éxito 
y en el que se incluyen también sus 
sobrinos Cristian y Yusnel. L
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LA FEDERACIÓN Cubana de Béisbol (FCB) y la Liga 
Pequeña de Béisbol Internacional (LLBI, por sus siglas en 
inglés) rubricaron un Memorando de Entendimiento que 
permitirá la participación de nuestro país en los eventos 
del Caribe y en la Serie Mundial de ese circuito.

Se trata de un importante paso que reconoce la 
calidad de la pelota cubana y su sistema de formación 
desde las categorías infantiles y escolares, pero sobre 
todo de una nueva oportunidad para nuestros niños y 
sus familias.

El acuerdo tiene como propósito global contribuir 
al desarrollo del béisbol nacional, incrementar el ya 
elevado interés de nuestros niños por su práctica, y 
enriquecer la probada calidad de la Liga Pequeña en la 
región caribeña y el mundo.

Cuba posee una amplia experiencia en la enseñanza 
y la práctica del béisbol en las edades de interés para el 
presente Memorando (4 a 12 años), fortaleza desde la cual 
asumiremos la creación de la Liga Pequeña de Cuba y su 
presencia en las lides internacionales.

El registro de los jugadores en sus lugares de residen-
cia, la organización de eventos provinciales y naciona-
les, y la presencia del campeón en la Liga Pequeña del 
Caribe y luego —de clasificar— en la Liga Pequeña de la 
Serie Mundial son retos que afrontaremos con seriedad 
y optimismo.

Las relaciones con la Little League Baseball Inter-
national (LLBI) favorecerán la actualización teórica y 
metodológica de nuestros entrenadores, y también la 
posibilidad de compartir la experiencia de un pequeño 
país como Cuba, con una escuela sólida que se expresa 
en los triunfos obtenidos a todos los niveles y en las 
distintas categorías.

Al celebrar el logro del convenio, queremos recalcar 
que la LLBI no es un circuito profesional y que los bene-
ficios que se deriven del cumplimiento del Memorando 
impactarán en el sistema del béisbol cubano regido 
por la FCB. L

La Habana, 6 de marzo del 2019
Federación Cubana de Béisbol

A  La FCB notificará a la LLBI el calendario de eventos 
con sede en Cuba y realizados bajo su supervisión 
o control.

A  La FCB determinará la elegibilidad de los jugadores 
según su edad, teniendo en cuenta el lugar de re-
sidencia legal dentro del municipio de la provincia 
en la que participan como jugadores.

A  En los territorios se implementarán las regulacio-
nes establecidas para la elegibilidad y el registro 
de los jugadores, a fin de que el equipo ganador 
pueda competir en los torneos nacional y regional 
de la Liga Pequeña de Béisbol del Caribe, y en la 
Liga Pequeña de Béisbol de la Serie Mundial en 
Williamsport, Pensilvania, EE. UU. 

A  Estos certámenes no suplantan o sustituyen a los 
tradicionales de los Juegos Escolares Nacionales.

A  La FCB recibirá los libros de reglas y otros recursos 
educativos y técnicos de la LLBI.

A  La oficina regional de la Liga Pequeña de Béisbol de 
Latinoamérica, con sede en San Juan, Puerto Rico, 
coordinará visitas a Cuba para orientar y apoyar el 
trabajo de interés mutuo.

A  La LLBI proporcionará a la FCB implementos deporti-
vos y los servicios que se soliciten para la construcción 
o renovación de campos de béisbol para niños. L

Higinio Vélez, presidente de la FCB
«El fin de este acuerdo es que nuestros niños tengan 

una posibilidad más de competir a nivel internacional. 
Este es un reconocimiento a nuestro béisbol, y en especial 
a las categorías infantiles en las que Cuba tiene un presti-
gio bien ganado con títulos panamericanos y mundiales. 
Pensamos que nuestro país será un digno representante 
en este torneo. 

»Cuba asistirá con el campeón nacional a la fase 
clasificatoria en Curazao, en julio, pero en el futuro el 
equipo que nos representará será el ganador en el torneo 
de municipios, como establece el evento.

»La participación en la Little League es un estímulo 
para los niños, para la familia cubana y para esos entrena-
dores que tanto se sacrifican en la base, quienes tendrán 
la posibilidad de representar a Cuba». 

Stephen Keener, presidente de la LLBI
«Las Pequeñas Ligas se convirtieron en el programa 

más grande para los jóvenes en todo el mundo. Trabajá-
bamos en 84 países y en toda el área de Latinoamérica 
y el Caribe, con excepción de Cuba. Tenemos siete mil 
programas de béisbol alrededor del mundo. Hacemos 
énfasis en que los niños compitan en sus comunidades y 
con sus entrenadores.

»Este programa no es solo para tener a los niños cu-
banos participando en el campeonato de las Pequeñas 
Ligas. Esta es una organización internacional que tiene la 
obligación de ayudar al desarrollo del béisbol. Es por ello 
que logramos un acuerdo para poder traer recursos, hacer 
clínicas para entrenadores, reparar los terrenos…

»Vamos a trabajar de conjunto con la FCB y ellos 
determinarán sus necesidades. Queremos que nos plan-
teen lo que necesiten, ya sea campos de entrenamiento, 
uniformes, calzado. Utilizaremos los recursos disponibles 
para ayudarlos.

»La MLB está muy complacida de que nosotros este-
mos firmando este acuerdo. Una de las primeras misiones 
del comisionado Rob Manfred es que más niños jueguen 
béisbol. Confío en que tendremos un gran apoyo de la MLB 
para continuar con este acuerdo.

»Inicialmente Cuba participará en el torneo clasifica-
torio de la región del Caribe. En el futuro analizaremos la 
posibilidad de que acceda directamente a la Serie Mundial 
con la junta directiva, pero por el momento tendrán que 
buscar su boleto. La determinación final dependerá de la 
cantidad de equipos que participen en Cuba para clasificar 
al evento internacional».L

A  La Little League Baseball International (LLBI) es una organización 
sin fines de lucro con sede en South Williamsport, Pennsylvania, 
Estados Unidos. Organiza ligas locales en todo ese país y en el resto 
del mundo.

A  Fue fundada por Carl Stotz en 1939, con solo tres equipos en Williams-
port. Fue inscrita formalmente el 10 de octubre de 1950 y en 1957 se 
hizo internacional.

A  La LLBI alienta a voluntarios locales a organizar y operar programas 
de la organización.

A  Cada liga puede estructurarse para servir mejor a los niños en cada 
lugar en que opera.

A  La primera Serie Mundial de la Pequeña Liga de Béisbol se jugó en 
Williamsport en 1947.

A  La Serie Mundial de la Pequeña Liga de Béisbol tiene lugar en el Estadio 
Howard J. Lamade y en el Estadio de Voluntarios de la Pequeña Liga, 
en Williamsport.

A  El Little League Museum proporciona una historia de la institución a 
través de exhibiciones interactivas para niños.

A  Muchos jugadores de las Grandes Ligas del Béisbol (MLB) jugaron en 
la Little League.

A  La LLBI aglutina a cerca de 200 mil equipos en 85 países, con la inclu-
sión de Cuba este 6 de marzo de 2019.

A  En 1974 se revisaron las reglas de la Little League para permitir la 
participación de las niñas en el programa del béisbol.

A  Hacia 2008 había casi 2.6 millones de jugadores en la LLBI en todo el 
mundo, incluyendo tanto a niños como niñas. Ahí se incluían 400 mil 
registrados en softbol.

A  La LLBI se divide en 16 regiones geográficas, ocho nacionales y ocho 
internacionales.

A  Las regiones de competencia fuera de Estados Unidos son: Canadá, 
México, Asia-Pacífico, Japón, Europa-África, Australia, Latinoamé-
rica y Caribe.

A  En 1953 la Serie Mundial de la Pequeña Liga se televisa por primera 
vez, a través de CBS.

A  Monterrey, México, se convierte en 1957 en el primer equipo fuera de 
Estados Unidos en ganar la Serie Mundial de la Pequeña Liga.

A  En 1960 un equipo de Berlín, en Alemania Occidental, es el primero 
de Europa en jugar en la Serie Mundial de Pequeñas Ligas. Esta se 
transmite en vivo por primera vez en ABC.

A  En la edición de 1967 un equipo del oeste de Tokio, Japón, se anota 
como el primero de Asia en ganar la Serie Mundial.

A  Taipei de China comienza en 1969 una era dominante que le haría 
ganar 17 títulos de la Serie Mundial.

A  Seúl gana en 1984 el primer título para un equipo surcoreano.
A  Ese propio año, Victoria Roche, una niña de 12 años de Bélgica, se 

convierte en la primera en jugar en la Serie Mundial.
A  Little League se expande en 2007 a Australia. L

firman Memorando 
de Entendimiento

FCB y LLBI

Sobre el 
Memorando… 

Palabras ante  
la prensa De la Little 

League…
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Mejor profesor de 
actividad física
Yudith Naranjo Darias, Combinado 
deportivo Fidel Arredondo. Sagua 
la Grande, Villa Clara. 

Mejor profesora a nivel de combina-
do deportivo, municipio y provincia en 
2015, 2016, 2017 y 2018. Posee maestría 
pedagógica, ha logrado permanencia 
y satisfacción en sus beneficiarios 
sistemáticos y garantiza la atención y 
superación de sus activistas.

Primer lugar en los concursos de clases de 2016 y 2017 a nivel de combinado deportivo, mu-
nicipio, provincia y nación. Recibió la categoría de Destacado en el evento nacional científico-
metodológico de la actividad física, y Premio Relevante en los de municipio y provincia. Lidera la 
organización y desarrollo de los proyectos Cubaila y Fittcuba, y representó a Villa Clara en la Gala 
Nacional del primero de esos. 

G a l a  D e l  D e P o R t e  P a R a  t o D o S

Premio a héroes 
anónimos

Ahí están los profesores de actividad física, de recreación, 
del deporte, del Turquino. Ahí están las peñas, los activistas, 
los combinados. Ahí están en silencio, trabajando al sol y con 

alegría. Ahí están, dándolo todo por Cuba.

Mejor combinado 
deportivo
No. 1 Mario Maceo Quesada.
Palma Soriano, Santiago de Cuba.

Seleccionado el mejor de la provin-
cia entre el 2014 y el 2018, y mere-
cedor de mención nacional en 2017. 
Dirige su labor a todos los consejos 
populares. Ostenta el Premio Anual de 
la Ciencia José Yánez Ordaz, a nivel 
municipal, en la categoría Mayor Im-
pacto Económico.

Cumplimenta proyectos de impacto social como Vida, Centenario, Palma Ritmo, el de Interven-
ción comunitaria Sumando Años a la vida, y el Haciendo Camino, de conjunto con la sede universi-
taria de Cultura Física. Diecisiete de sus alumnos intervinieron en los Juegos Escolares Nacionales, 
en los cuales celebraron saldo de ocho medallas (1-3-4).

Cinco atletas que pasaron por esa área participaron en los Juegos Centroamericanos y del Cari-
be de Barranquilla, con cosecha de dos preseas de oro y una de bronce. Hizo ocho aportes a la Eide 
y seis a los centros nacionales de alto rendimiento en atletismo, softbol, polo acuático y tenis de 
mesa. Cuenta con 39 donantes voluntarios de sangre, quienes han realizado 159 contribuciones por 
la vía de los CDR.

Mejor peña deportiva
Los Parranderos de Punta Alegre, 
Combinado Deportivo Punta Ale-
gre. Chambas, Ciego de Ávila.

Vanguardia a nivel de base, mu-
nicipio y provincia, y poseedora de la 
categoría Referencia Nacional. Ejecutó 
importantes labores de recuperación en 
centros educacionales, viviendas y otras 
instituciones de la comunidad afectadas 
por el huracán Irma.

Se caracteriza por su permanente 
apoyo al equipo de béisbol de Ciego 

de Ávila durante las series nacionales. Sus miembros se sumaron a las acciones constructivas del 
estadio Cirio Cantero, de terrenos de fútbol, de áreas recreativas en el central Máximo Gómez y del 
gimnasio biosaludable del poblado de Punta Alegre.

Igualmente participan en los fórums de ciencia y técnica con temas vinculados a la confección 
de implementos deportivos rústicos. Varios de sus integrantes asumen acciones de activismo rela-
cionadas con el deporte para todos en comunidades intrincadas.

Mejor Activista
Rafael Ramírez Serrano, Acueducto 
La Trocha. Báguanos, Holguín.

Imparte cinco frecuencias sema-
nales en horario extralaboral, con 
destacada contribución al deporte para 
todos. Reconocido por los organismos 
e instituciones políticos y de masas del 
territorio. Jugó un rol fundamental en 
la construcción del complejo deportivo 
rústico donde se practican varios de-
portes. Ostenta premios por la creación 
de medios recreativos. Colabora activa-

mente en la realización del Campeonato Municipal de Béisbol de segunda categoría.
Ha aportado 237 horas de trabajo voluntario al deporte, lo que evidencia su entrega y dedicación al 

sector. Se caracteriza por el componente formativo de su labor, vital para la integralidad de las futuras 
generaciones. Preocupado por el nivel de su trabajo, asume como herramientas permanentes los do-
cumentos normativos e indicaciones metodológicas, y ha vencido varias acciones de superación.

Mejor profesor integral 
del Turquino
Yuslemis Ramírez Yero, Combina-
do Deportivo No. 3 Cinco Palmas. 
Media Luna, Granma.

Destaca por la integralidad de su 
trabajo en proyectos comunitarios de 
recreación, actividad física y deporte, 
marcados por la iniciativa y el incre-
mento de beneficiarios, así como por el 
control del nivel de eficiencia física de 
los pobladores.

Implementa soluciones a fin de crear áreas e instalaciones rústicas donde se haga realidad el 
deporte para todos. Sostiene una labor cohesionada con el médico de la familia, las salas de televisión 
y las organizaciones políticas y de masas, en función de mayor incorporación a la actividad física, la 
ocupación del tiempo libre y la captación de talentos en la población serrana.

Organiza y obtiene resultados destacados en los Juegos de Montaña desde el nivel munici-
pal al nacional.

Mejor profesor 
deportivo
Ángel María Suárez Alonso, fútbol. 
Caimito, Artemisa.

Entrenador de base más destacado 
en la provincia entre 2016 y 2018, como 
resultado de una labor realzada por la 
integralidad desde las comunidades ha-
cia la selección de talentos. Reconocido 
por la promoción de atletas a los centros 
de alto rendimiento del territorio en las 
categorías 14-15 años y juvenil.

Igualmente destacado en la promoción de atletas a las selecciones nacionales sub-15, sub-17, 
sub-20 y sub-23 años, y a las de mayores femenina y masculina. Entregado al cuidado de su área de 
trabajo, que ostenta la categoría de Referencia Nacional.

Pilar en la organización de competiciones que contribuyen a la ocupación del tiempo libre de 
los jóvenes en la etapa veraniega. En 2018 los equipos femeninos dirigidos por él se proclamaron 
campeones provinciales de las categorías sub-13 y sub-18.

Mejor profesor de 
recreación
Yordanis Duvergel Clapé, Combi-
nado Deportivo No. 2 Ángel Rome-
ro Videaux. Moa, Holguín.

Mejor profesor a nivel de combinado 
deportivo, municipio y provincia desde 
el 2013 a la fecha. Mejor anirista desde 
el 2016, en premio a su destacada labor 
en la investigación científica. Desta-
cado en la organización de eventos re-
creativos de alto impacto vinculados a 

la transformación social de la comunidad, un quehacer reconocido por las organizaciones políticas 
y de masas, y la población de todas las edades.

Sobresalió en la concreción de proyectos comunitarios de atención a inmigrantes haitianos y 
protagonizó una destacada labor en el enfrentamiento a los efectos del huracán Irma. Desempeña 
un importante papel en el desarrollo de las Espartaquiadas del Níquel. Posee maestría pedagógica y 
logró altos niveles de satisfacción entre sus beneficiarios durante la etapa de verano.


